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4ª Reunião COMINT - 22 de fevereiro de 2022 

Reunião Virtual  

 

Lista de membros da equipe do ERI presentes:  

Nadia Luciani – Diretora do Escritório de Relações Internacionais (ERI);  

Juliane D'Almas – Chefe da Divisão de Convênios e Mobilidade do ERI  

Ana Marcondes – Agente Técnica do ERI 

Gabriel Torres – Estagiário de comunicação ERI 

 

Lista de membros do COMINT presentes:  

Prof. Renan Augusto Moraes Conceição – Representante Docente do Campus de Apucarana 

Prof.ª Bernadette Panek – Representante Docente do Campus de Curitiba I 

Prof.ª Cassiana Baptista Metri – Representante Docente do Campus de Paranaguá 

Prof.ª Naiara Batista Krachenski Stadler – Representante Docente do Campus de União da Vitória 

Iza Sakassegawa Sperandio – Representante Discente do Campus de Curitiba I 

Larissa Merlo – Representante Discente do Campus de Curitiba II 

 

No dia 22 de fevereiro de 2022 às 14h, a equipe do ERI e os membros do COMINT se 

reuniram virtualmente, com exceção dos membros Margareth Ferreira Miyake (representante 

discente de União da Vitória), professor Mauro Alejandro Baptista Vedia Sarubbo (representante 

docente de Curitiba II) e professora Aurea Andrade Viana de Andrade (representante docente de 

Campo Mourão), que justificaram suas ausências, para discutir os seguintes itens em pauta: 
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- Relatório de ações realizadas em 2021 e planejamento para 2022 

- Importância do COMINT e atuação dos membros em cada campus  

- Ações realizadas pelo ERI em 2021 

- PFI, PFF e Award  

- Edital de Mobilidade Virtual Zicosur 

 

 A professora Juliane iniciou a reunião anunciando que as inscrições para os Programas 

Paraná fala Inglês e Francês estão abertas. Mencionou também que foi publicado no site do ERI o 

primeiro edital do Centro de Escrita Acadêmica – AWARD, coordenado pela professora Raquel 

Almeida. A prof.ª Naiara levantou um questionamento acerca do edital, se funcionaria também 

para tradução de artigos acadêmicos, foi respondido que sim e que o AWARD auxiliará também 

em revisão dos textos acadêmicos, estruturação e conteúdo.  

 Em seguida, a Diretora do ERI, Prof.ª Nadia Luciani, agradeceu a presença dos membros 

e ressaltou a importância do Comitê como elo entre o ERI e os campi. Em seguida, apresentou a 

importância, nessa primeira reunião de retomada das atividades do comitê, de apresentar as ações 

do ERI e as possíveis formas de participação e atuação dos seus membros em cada campus, 

destacando a intenção de que as próximas reuniões possam ser mais de escuta, com o objetivo de 

ouvir demandas e sugestões vindas dos campi da universidade. Logo, iniciou a descrever as ações 

realizadas pelo ERI em 2021, baseada no relatório apresentado à reitoria no final do ano anterior, 

complementando com o planejamento de continuidade de algumas ações e criação de outras para 

2022. Ressaltou que a responsabilidade dos membros do COMINT é divulgar estas ações pelos 

campi em permanente diálogo com a comunidade acadêmica. Apresentou a ideia de divulgar os 

nomes, fotos e dados de contato dos membros do COMINT via redes sociais e setor de 

comunicação de cada campus para conhecimento da comunidade acadêmica e para que entendam 

que há um representante do ERI nos campi que podem ser acionados a qualquer tempo. Também 

orientou os membros s buscarem, em seus campi, a melhor maneira de chegar até a comunidade 

acadêmica (estudantes, docentes e agentes), buscando parceiros internos como comunicação local, 

SAC, divisão de assuntos estudantis, entre outros. 

 O primeiro tópico do relatório de execução foi o estabelecimento de convênios. A Diretora 

ressaltou a importância da institucionalização de convênios entre a UNESPAR e IES 

internacionais para a realização de projetos. Relembrou que haver um convênio pré-estabelecido 

não é um pré-requisito para realizar parcerias ou projetos. Contudo, a formalização é um objetivo 

que buscamos alcançar. É importante para a instituição a formalização e contabilização das 
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parcerias para registro e pontuação na CAPES, facilitando acesso a recursos governamentais e 

estimulando o crescimento da universidade. Prof.ª Naiara perguntou onde a comunidade 

acadêmica pode acessar a lista de convênios estabelecidos pela UNESPAR, foi respondido que se 

encontra na aba Convênios Vigentes no site do ERI. Também questionou se os membros do 

COMINT devem seguir divulgando os Formulários de Ações de Internacionalização, ao que a 

Diretora respondeu que estes formulários serão permanentes, extremamente importantes para 

registro das ações e para alimentar o projeto Unespar Internacional no Instagram e devem ser 

divulgados constantemente.  

 O segundo item foi a composição da equipe do ERI, atualmente composta pela Diretora 

Nadia Luciani, a Chefe da Divisão de Convênios e Mobilidade Prof.ª Juliane D’Almas, a agente 

técnica Ana Carolina Marcondes Venialgo, o estagiário de comunicação, Gabriel Torres Kovalski 

e a assessora linguística de língua inglesa Prof.ª Ana Gillies. Há também o posto de chefia da 

divisão de Programas e Projetos, atualmente vacante, além dos membros do COMINT, que atuam 

como representantes do ERI em seus respectivos campi. Em seguida, a Diretora mencionou 

rapidamente a elaboração do Programa de Internacionalização da UNESPAR, suspenso pela saída 

da chefe da divisão de programas e projetos do ERI.  

 O próximo item referia-se ao reforço de uma cultura da internacionalização na UNESPAR, 

com destaque para a ação “Circuito pelos Campi”, realizada no ano anterior com intuito de divulgar 

as ações do ERI em cada campus. A diretora mencionou também as reuniões realizadas com os 

órgãos de gestão superior da universidade com o objetivo de articular ações conjuntas e a intenção 

de repetir o circuito e as reuniões, além da ideia, aviltada em um workshop realizado pelo 

Escritório de Cooperação Internacional da UEM nesta manhã, de realizar um “Circuito pelos 

PPGs” para expandir a internacionalização na pós-graduação da UNESPAR.  

Além dessas ações e com o mesmo propósito, destacou a realização semestral do Workshop 

de Internacionalização para a comunidade acadêmica da UNESPAR pela prof.ª Juliane D’Almas, 

o mesmo apresentado para o COMINT em sua segunda reunião. A diretora reforçou que o ERI 

está disponível para se apresentar também em semanas acadêmicas e de recepção de calouros. 

Posteriormente, a respeito da infraestrutura, foi mencionado que o ERI e o PFF adquiriram, com 

recursos da UGF/SETI, computadores em 2021 para facilitar o trabalho remoto. O esforço atual é 

a busca por uma sala específica para o Escritório. Depois a Diretora relembrou sobre os formulários 

de registro de internacionalização, a reformulação e tradução do site do ERI para o inglês, francês 

e espanhol para aumentar seu alcance e a acessibilidade pelo público internacional.  

No que diz respeito à capacitação linguística da comunidade acadêmica, o escritório está 

envidando esforços para a realização de um teste de proficiência pela UNESPAR, assim como o 

estabelecimento de um Centro de Línguas. Em seguida, mencionou os esforços do ERI com a 
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PROGRAD para a valorização da internacionalização no currículo através da menção de 

experiências no campo de observações no histórico acadêmico. Um esforço que também abrange 

o estímulo à oferta de disciplinas em língua estrangeira por meio dos workshops de EMI (English 

as a Medium of Instruction) ofertados para docentes da universidade e o projeto ESMI (Espanhol 

como meio de instrução), ainda em desenvolvimento, a fim de desmistificar essas ofertas e 

capacitar estudantes para cursar disciplinas em outro idioma com o objetivo de proporcionar 

maiores oportunidades e aproximá-los de uma formação global. 

 Por último, a respeito do tema da mobilidade internacional, a Diretora mencionou a revisão 

a atualização do regulamento de mobilidade e formulários relacionados feitos em 2021 a serem 

submetido ao COU neste ano e destacou o programa Erasmus+ em parceria com a Birmingham 

City University, em desenvolvimento no decorrer de 2022. Atualmente, uma estudante do curso 

de Cinema e Audiovisual do campus de Curitiba II está cursando disciplinas de Filmmaking, ainda 

no primeiro semestre ocorrerão as mobilidades de uma agente universitária e um professor de 

Música da UNESPAR para a mesma universidade e no segundo semestre será a vez de um 

estudante do curso de Matemática do campus de União da Vitória realizar sua mobilidade, todos 

com recursos do programa europeu de bolsas de estudo. 

 Por fim, a bolsista técnica Ana Marcondes apresentou o edital de mobilidade internacional 

virtual em parceria com a Rede Zicosur Universitário lançado na última semana, destacando a 

importância da divulgação deste edital pelos membros do COMINT nos campi para valorizar esta 

parceria enriquecedora com nossos vizinhos latinoamericanos. No segundo semestre será lançado 

um edital de mobilidade internacional presencial com provável apoio financeiro da 

Superintendência de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior. 

 Tendo esgotado o tempo previsto para o encontro, a Diretora agradeceu a presença de todos 

os membros presentes, lamentando a pouca participação discente e a não representatividade de 

alguns dos campi e reforçando o valor e importância do COMINT para o processo de 

internacionalização da universidade, dando por encerrada a reunião registrada nesta ata. 

  

  

 


